
我和苏叔阳认识在上世纪80年代初。
那时候改革开放之风劲吹，文坛迎来

了空前繁荣景象。苏叔阳正是此时的弄
潮儿之一。他的话剧《丹心谱》一炮走红，
获得“建国 30 年文艺汇演创作一等奖”。
随后，1980年推出同名电影。由此，话剧、
电影、小说、散文、诗歌、纪实文学、纪实
片、电视解说词、理论著作、历史随笔……
各种文学体裁无一遗漏，样样都有苏叔阳
的耕耘之作，令读者眼花缭乱，目不暇
接。这就是苏叔阳的世界。

但苏叔阳生性温和，为人低调，不是
那样乍一成功就张扬的人。以至于他直
到后来满头白发，依然说:“我还是涉世不
深的少年郎。”面对成就却说：“我只是一
个尽自己微小的才能为人民服务的艺
工。”他的这种谦逊风格透着一种儒雅，备
受人尊敬。

第六次文代会、第五次作代会期间，
在人民大会堂举行联欢晚会。那场晚会
的总策划、总导演便是苏叔阳。其实，早
在此前1993年他被查出患了癌症，先因胃
癌切除一部分胃，1994年 5月又因肾癌切
去了右肾。但在这天晚上，在人民大会堂
三层宴会厅，几乎每一个角落都能看到苏
叔阳的身影，他在现场协调晚会的每一个
细节。

晚会结束时，在大会堂又遇到了苏叔
阳，他很快乐地问我，怎么样，这节目安排
得怎么样。我说，非常棒，尤其二重唱安
排的别出心裁，是今天晚会可圈可点的高
潮……

在各种文学活动或会议中相遇，我
们都会坐在一起无所不谈。有一次与苏
叔阳见面，他聊起国歌、聊起田汉很是激
动。他突然说，老艾，你是政协委员，你
应该提个提案在天安门广场国旗升旗杆
下汉白玉护栏外侧贴上 60 厘米长、40 厘

米宽的铜牌，刻上五线谱国歌歌曲，再刻
上国歌歌词、词作者田汉、曲作者聂耳，
这样既是进行爱国主义教育内容，也会
成为天安门广场一道新的风景。我的眼
前为之一亮。我以为这的确是一个值得
提的提案。于是，我在当年两会提出了

《关于在天安门国旗升旗台侧附国歌〈义
勇军进行曲〉五线谱歌词铜牌的提案》。
当时，天安门广场管理局接办人员很是
兴奋，由衷地告诉我，这个提案很重要，
他们一定认真办理。但是，接近岁尾，接
到电话，他们十分委婉地告知我，天安门
广场管理局只是北京市政府的派出机
构，要动天安门广场的一草一木、一砖一
瓦他们都做不了主，需要上级批准。更
为重要的是，中华人民共和国国歌《义勇
军进行曲》虽在宪法和国旗、国徽法中有
所表述，但是没有明确法律地位，所以没
有法律支撑，无法操作。这是他们面临
的难处。我这才意识到，原来我们唱了

几十年的国歌，居然没有立法保护。由
此，我在 2014 年两会再次提出《关于在天
安门国旗升旗台侧附国歌〈义勇军进行
曲〉五线谱歌词铜牌的提案》的同时，还
提出了《关于建议修订〈国旗法〉为〈国旗
国歌法〉的提案》。经过各方多年努力，

《中华人民共和国国歌法》，终于在 2017
年 9 月 1 日第十二届全国人民代表大会
常务委员会第二十九次会议通过，并于
2017年10月1日生效实施。

让常人难以企及的是，苏叔阳面对癌
症病魔没有丝毫退却。2001年10月，因为
癌症他的左肺上叶被切除。但是，他以顽
强的毅力与癌症抗争的同时，依然笔耕不
辍，新创作了300多万字的作品，出版了诸
多著作，创造了苏氏读本体。历史散文著
作《我们的母亲叫中国》《中国读本》《西藏
读本》带来巨大影响。

2017 年 7、8 月间，朋友告诉我苏叔阳
住进北京军区陆军总院了。我立即拨去
电话，他很坦然，说这次是得了直肠癌，医
生建议他做手术，他不想做了。我在电话
里宽慰了几句，相信他一定会再次战胜病
魔。

但是，朋友告诉我，一般人并不知道
《中国读本》所得280万元稿酬他悉数捐给
了西藏，自己被再度发现患了直肠癌时，
他自己却已囊中空空如也。我的内心无
比震惊。我立即给钱小芊书记打去电话，
钱小芊书记委派阎晶明代表中国作协看
望苏叔阳，并送去慰问款。后来中影集团
也派人看望并送去慰问金。苏叔阳对自
己的困境却不事声张，若不是我们介入，
他宁肯自己承受。

2019年7月16日晚间，苏叔阳在北京
病逝，享年81岁。惟愿他的苏氏读本体和
等身著作像涓涓细流，滋养读者心田。一
路走好，苏叔阳兄！

走进沈阳铁西区的中国工业博物馆，
大厅迎面是大型古铜色浮雕，两个炼钢工
人挥舞钢钎牵出火龙，钢花飞溅。火车
头、拖拉机、普通车床、空压站、油罐……
虽然离开工业战线多年，这场景依然吸引
了我。

这座工业博物馆建筑面积六万平方
米，包括铸造馆、汽车馆等多个展馆展
区。我做过六年铸造工人和两年铸造技
术员，抬头看到“铸造馆”方向标，仿佛听
到当年师傅的呼唤，快步跑进去。

这原是沈阳铸造厂的车间，完好地保
留着当年样貌。当年的生产设备，如今已
是展馆的陈列物品，似乎还散发着热度，
透露出钢铁的性格。

仰望那台俗称“天车”的桥式起重机，
主钩与副钩高悬，似乎等待地面指令起吊
砂箱。走到碾砂机前，我想起“打芯”使用
的油砂、大粒、煤砂，那是我工人岁月里的
记忆。

铸造展馆的两座冲天炉，原汁原味保
留完好，好似两尊钢铁巨人等待投进焦
炭和铁锭，然后点火鼓风融化铁水。我
凭仗经验估测化铁容量，果然是两座十吨
冲天炉。

当年“一五”“二五”计划的实施，铁西
工厂的工人创造新中国工业数百项第一：
第一个铸造用机械手、第一个自主研发的
管模、第一根超高压管的样管……

然而，当历史车轮驶进改革开放新时
期，铁西老工业区，面临市场经济的严峻
挑战，只得放缓脚步直至面临困境。如
何振兴东北老工业基地，几成难题。我
的工业题材长篇小说《原址》，尽管故事
背景与人物原型不是来自东北老工业基
地，小说主人公面临的生存困境，却与铁
西人的艰苦跋涉实无二致。

时过境迁。铁西究竟怎样走出企业
生存困境呢？

我来到铁西新区展位前，感受那段拼
搏的历程。2006 年，铁西初步完成老工
业区调整改造任务，科学谋划未来发展
大目标，重点规划“先进装备制造业基
地”，目标是做大做强数控机床，重矿机
械，环保装备等九大产业，建设基础制
造、公共研发、金融服务、现代物流、人才
培养五个公共服务平台。这个大手笔规
划，令我感到强劲“东北风”。

我特别关注“先进装备制造业基地”
规划远景，如今北方重工集团已然将蓝图
变成现实。大型全断面隧道掘进机，复合
式土压平衡盾构机，泥水平衡盾构机……
一张张高端产品图片呈现在我面前。

上世纪七十年代初，天津修地铁。苦
于施工设备落后，全凭人海战术作业。
记得地铁沿线大街被“开膛破肚”完全断
交，马路两侧只留人行便道，出行不便。
进入九十年代，有了盾构机，可以做到封
闭式地下施工。可由于技术专利制约，
我们只得付出巨资引进国外盾构机。如
今铁西有了自行设计制造的大型盾构
机，作为一个曾经的工人，我从心里感到
自豪振奋。

从老铁西的传统机械制造业到新铁
西的先进装备制造业，沈阳励精图治浴火
重生，大步迈向新型工业化道路。

参观新松机器人自动化股份有限公
司，同样令人振奋。这里的机器人国家工
程研究中心，堪称中国科技实业崛起的样
本。从“制造”到“智造”，折射出中国制造
业的巨变。我和几位朋友现场轮番提问
那个名叫小科的机器人，它眨着大眼睛对
答如流，聪明伶俐活泼可爱，一瞬间我觉
得这无疑是个人见人爱的孩子。

新松机器人自动化股份有限公司的
名称，令我想起杜诗“新松恨不高千尺”。
他们继承发扬铁西创业创新的精神，势必
茁壮成长而其势参天。

铁西的工业文化源远流长，形成独特
的历史人文积淀。1905 文化创意园的落
成开放，就是要留住铁西工业文化的根，
保住铁西工业文化的魂。这座建筑原是
沈阳重型机械厂金工车间，完整保留了原
址独特的工业建筑风貌和内部框架结构。

我沿着走廊穿行其间，意外发现脚下
正是当年起重机行车梁，身旁钢铁装饰
正是当年车间通风管道。处处可见铁西
工 业 遗 存 ，时 时 感 受 当 代 文 化 艺 术 氛
围。小剧场，新书店，沈阳往事酒吧，原
创手工作坊，美术工作室……工业历史文
化与现代文化艺术巧妙相合，使1905文化
创意园成为新铁西文化地标，3A级著名工
业旅游景区。

走出1905文化创意园，回头望见北侧
大墙镶嵌着“铁西”二字，据说每字重达三
吨，它是沈重集团用最后一炉铁水浇铸而
成。这既保留铁西老工业的历史记忆，也
开启新铁西的腾飞时期。

我深受感动。此番铁西采风，我的工
业记忆被唤醒。我不是沈阳铁西人，却
有重返故乡的感慨。毕竟工厂，有我的
根……

●酸，是一种十分奇特的味道。

●它极端犀利，能引起连锁反应。才一入口，唾
液便大量涌出；然后，五官扭曲、双眸发涩、鼻子收缩、
龇牙咧嘴、舌尖颤抖。有时，酸气直冲脑门，连脑神经
都被熏得麻痹了。

●它十分暧昧，不像甜、咸、辣那样的干脆利落、
立场分明，它总牵牵绊绊地与其他一些味道纠缠不清
——酸甜、酸辣、酸咸；然而，它却总是喧宾夺主，像一
条狡猾的小蛇，阴冷地钻进你的喉咙、胃囊，最后，侵
入骨髓，弄得你直打哆嗦。

●它也非常霸气，能隔空发功——“望梅止渴”，
便是典型的例子。

●这么犀利、这么暧昧、这么霸气，偏偏众人爱它。

●爱它所带来的那种无与伦比的刺激感，每每让
它入口，便像在口腔里掀起一场大战。可怜的舌头，
欲逃无门，给那冲天的酸气折磨得伸卷难以自如，像
是在惊涛骇浪里翻腾的一叶扁舟。几番挣扎、几轮搏
斗之后，才在酸气褪尽的疲惫里，重新尝到风平浪静
的喜悦。

●众人也爱它有提神醒脑的功效，在昏昏欲睡的
当儿，咬一枚酸果，嚼一粒酸梅，全身的细胞，立马被
惊醒。以前，上自己最讨厌的数学课，总偷偷在口腔
里藏一颗酸梅。老师讲课时，看到学生精神奕奕，心
生欢喜，他不知道学生其实是嘴里“另有乾坤”呵！

这段时间，在我的头脑中转得比较多的两件事是健
身和写作。有一天，和他人谈论成功之道，我脱口而出：

“写文章和健身道理一样，要方法对，要反复练，还要正确
看待天赋。”

方法对很重要，方法不对，付出的汗水再多，效果也
不佳。最初几年，我在健身房“瞎练”，力量上增长不明
显，后来遇到高手教我正确的训练方法，收到事半功倍的
效果。写作也一样。上作文培训课时，我反复强调，想在
短期内把作文水平提高一大截，不太可能，但通过短期训
练，可以把思维调整过来，用正确的方法指导实践，会少
走许多弯路。

我是个运气不怎么好，悟性、天赋也一般的人，然而
我善于学习、思考，在长期坚持不懈的写作实践中，逐步
领悟了一些规律，把对写作的理解与认识从感性上升到
理性。这个过程虽然有点艰难，有点漫长，但好在总算取
得一点成绩。

如果你三天打鱼两天晒网，就不要指望能练出结实
健康的体魄。写作也同理，只有反复练习，才能得心应
手，下笔如有神助。我见过许多出手不错的年轻人，包括
一些中小学生，我很希望他们有我一样的毅力、耐心，坚
持练习下去，把文章写得更好。各人兴趣不一样，将来也
不是一定要靠这个技能吃饭，但无论干什么工作，能轻松
地用文字表达自我，也算是一种基本的交际能力。

一个人无论做什么，最终能到达怎样的巅峰，与天赋
有一点关系。比如，我对力量训练很投入，中年以后，不
顾不再年轻这个事实，想成为大力士、腕力王，渐渐地，我
不得不面对这样一个事实：我在力量上的天赋有限，这决
定了我的发展潜力并不大，但我还是要努力做到最好。

天赋对成功有影响，但不是最重要的影响。我小时
候没有读过很多有意义的书，没有接受过文字方面的训
练，也没有什么遗传基因，我是家族中写作的第一人。这
些先天不足没有关系，先天不足可以后天补，我尽最大的
努力就好。如今，我的写作水平被越来越多人认可。人
的努力程度越大，成功中天赋所占的比例就越小。

不是天赋好就一定能成功。天赋好，也会成为偷懒
的理由和借口，从而错失成功。

常言道：文无第一，武无第二。但我不管这些，只是
努力地把事情做到自己力所能及的最好。世事我曾努
力，成败不必在我。

运动，健身；写作，健脑。做人讲求内外兼修，做事努
力做到自己的极致，这不是一种很有诗意的生活吗？
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